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Kurzfassung 

Präventive Methoden des Qualitätsmanagements leisten einen wichtigen Beitrag zur 
Erreichung unternehmerischer Ziele. Aufgrund ihrer Komplexität werden sie jedoch 
oft nicht eingesetzt oder ihr Nutzenpotenzial nur unzureichend ausgeschöpft. Der 
Verzicht auf proaktives und die Beschränkung auf reaktives Problemlösen führt wie-
derum zu teilweise erheblichen Kosten. Dieser Sachverhalt wird in der Planung fle-
xibler, mitarbeiterintensiver Produktionssysteme durch einen weiteren Problemkom-
plex überlagert: Mit den weitgehend technikzentrierten Methoden des Qualitätsma-
nagements allein sind Produktionssysteme nicht in angemessener Weise mitarbeiter-
orientiert zu planen. Humanorientierte Verfahren aus der Arbeitswissenschaft sind 
für die Sicherstellung menschlicher Qualitätsfähigkeit ergänzend hinzuzuziehen.  

Zielsetzung dieser Arbeit ist die Entwicklung eines Konzepts zur komplementären 
Anwendung präventiver Methoden der Qualitäts- und Arbeitswissenschaft. Erreicht 
wird dieses Ziel durch Modularisierung – also die Zergliederung komplexer Metho-
den in überschaubare, leicht handhabbare Komponenten. Auf diese Weise können 
Methodenteile disziplinübergreifend, problemspezifisch und mit geringem Aufwand 
verknüpft werden. Das Gesamtkonzept »MODULAP« (Modulare Anwendung prä-
ventiver Methoden) umfasst die Bereiche Systematik, Entwicklung und Anwendung 
modularer Methoden. Für jeden Konzeptteil werden unterstützende Werkzeuge 
entwickelt sowie Abläufe und Entscheidungssituationen modelliert.  

Im Konzeptteil Systematik werden Werkzeuge entwickelt, die es ermöglichen, Me-
thoden formal zu beschreiben, strukturiert darzustellen und zu verknüpfen. Der 
Grundansatz besteht in der Aufteilung komplexer Methoden in standardisierte Vor-
gehensmodelle und Methodenkomponenten. Letztere werden unterschieden in Platt-
formen, Module und Elemente. Kern ist die META-Systematik, die Methoden an-
hand der vier Dimensionen Merkmale, Eingang, Transformation und Ausgang for-
malisiert beschreibt. Für die Systematisierung und Verknüpfung von Methoden wer-
den unter anderem der Methoden-Struktur-Graph, das Methoden-Flussdiagramm 
und der Methoden-Netzplan entwickelt. 

Das Konzept zur modularen Anwendung präventiver Methoden wurde im Rahmen 
eines Forschungsprojekts entwickelt sowie bei zwei Industriepartnern erprobt und 
evaluiert. Die mittels MODULAP-Instrumenten und -Prozeduren exemplarisch reali-
sierten Methodenkomponenten wurden erfolgreich in industriellen Umstrukturie-
rungsprojekten eingesetzt. Im Ergebnis führte der partielle und komplementäre Me-
thodeneinsatz zu höheren Methodenwirkungsgraden. Weitere Verbesserungen sind 
zu erwarten, wenn die bereits in Teilen als miteinander verknüpfbare EDV-Lösungen 
realisierten Methoden sowie die Konzepte zur Systematisierung, Entwicklung und 
Anwendung professionell informationstechnisch umgesetzt werden. 

Stichworte: Qualitätsmanagement, menschliche Qualitätsfähigkeit, Produktionssys-
templanung, flexible Produktionsendstufe, Methodenkonfiguration, Modularität 



Abstract 

Applying preventive quality management techniques can considerably contribute to 
the success of business. However, due to their complexity they are rarely used in bu-
siness. The rejection of pro-active problem solving and the dependence on re-active 
problem solving may lead to increased costs. The planning of flexible production 
systems is overlaid by a further problem complex: the primarily technology-centred 
quality management techniques are insufficient in terms of a holistic quality appro-
ach needed in the planning of co-worker oriented production systems. Human-
centred methods must also be involved. 

The aim of this work is to develop a concept for the complementary application of 
preventive methods of quality management and ergonomics. This target is mainly 
achieved by the principle of modularity, i.e. by subdividing complex methods into 
clear and manageable components. These components can then easily be combined 
and applied to specified problems in different disciplines. 

The overall approach MODULAP (Modular Use of Preventive Methods) encom-
passes the fields of systemising, development and application of modular methods. 
Sequences and situations are simulated and supporting tools are presented for each 
of these fields. In the area of systematics tools have been developed that help to di-
vide complex methods into smaller components and standardised procedures. The 
basis of this work is the META-systematics that formally describes the method with 
the help of four dimensions, namely features, input, transformation and output. In 
order to systemise the linking of methods several methods have been developed, e.g., 
the method flowchart, the method structural graph and the method network plan-
ning technique.  

The concept of the modular application of preventive methods has been developed 
within the scope of a research project. In addition the research has been tested and 
evaluated by two industrial partners. The partial and complementary use of the me-
thods has resulted in a higher methodological efficiency. If these methods, as well as 
the concepts of systemising, development, and application are professionally realised 
using computerised support, then a further improvement can be expected.  

Keywords: Quality Management, Production Planning, Human Reliability, Flexible 
Production System, Planning Methods, Modularity, Final Production Stage 
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